
  
 

  

  
  

Интервью Олега Бикметова - старшего следователя Ханты-
Мансийского межрайонного следственного отдела
следственного управления Следственного комитета
Российской Федерации по Ханты-мансийскому автономному
округу – Югре газете «Самарово-Ханты-Мансийск»

 

  

«Дисциплина важнее всего», - так считает Олег Бикметов, старший следователь
Ханты-Мансийского межрайонного следственного отдела Следственного
управления Следственного комитета РФ.

Преступления везде одинаковы

– Вы представитель поколения 90-х годов, когда у молодёжи произошла переоценка
жизненных ценностей, на смену романтикам советского периода пришли
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прагматики нового времени. Тем не менее, вы выбрали нелёгкую и не всегда
благодарную профессию следователя. Чем это вызвано?

– Родился я в Башкирии, отец – простой водитель, а мама – работник «Почты России». Уже в
старших классах школы задумался о выборе жизненного пути и решил пойти в
правоохранительные органы. Наверное, мыслил уже как взрослый человек, и эта профессия
привлекала своей стабильностью, да и вообще она интересная, разносторонняя.

– Кстати, всё-таки – работа или служба?

– Я служу – делаю работу государеву. Так вот, после зрелых размышлений поступил в
юридический институт на факультет подготовки следователей. С 2014 года прохожу службу в
следственных органах.

– Чем отличается работа следователя на Севере и на «большой земле»?

– Дела везде одинаковы – коррупционные преступления, преступления против личности,
против половой неприкосновенности и так далее. Есть специфика, отражающая социально-
экономическое состояние региона, немалую роль играет менталитет населения. Очень
понравился Ханты-Мансийск, город относительно молодой, развитый, красивый и
компактный, всё находится в шаговой доступности. Правда, климат совсем другой, пасмурных
дней больше, а вообще везде имеются свои плюсы и минусы.

Приходится постоянно учиться

– Какими качествами должен обладать хороший следователь?

– В первую очередь, он должен любить свою работу и людей, которые трудятся вместе с ним,
уважать свою профессию. Следователю необходимо быть порядочным, грамотным,
внимательным, усидчивым, рассудительным, чётко понимать, что он делает и для чего он это
делает, уважать и соблюдать закон. Работа у нас нелёгкая, хоть и не приходится мешки
ворочать или вагоны разгружать. У следователя велика моральная нагрузка, не каждый
способен справиться с её эмоциональным напряжением.

– Расследованием каких преступлений вы в настоящее время занимаетесь?

– Сейчас в производстве у меня находятся уголовные дела разной категории, одно из них – по
обвинению в публичном оправдании терроризма. В двух словах о деле: на одном из
развлекательных и новостных сайтов был размещён пост о том, как можно уехать воевать в
ИГИЛ (запрещённая в России организация – Ред.). В обсуждениях один из пользователей
оставил свой комментарий с призывом и оправданием терроризма. В настоящее время
устанавливаются все обстоятельства совершенного преступления.
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Недавно направил уголовное дело в суд, связанное с распространением порнографических
материалов с участием несовершеннолетних. Из обстоятельств уголовного дела следовало, что
гражданин скачивал на телефон фотографии несовершеннолетних и обменивался ими. После
окончания следствия он был осуждён на три года лишения свободы. В ходе расследования был
выявлен ещё один подобный факт в отношении другого лица, который подобным образом
осуществлял переписку, данные материалы были выделены в отдельное производство для
привлечения к уголовной ответственности.

– Насколько сложно расследовать современные Интернет-преступления?

– Да, сейчас время Интернета, поэтому постоянно приходится учиться для того, чтобы
понимать, как происходит движение информации в виртуальном пространстве.

Научился перестраиваться

– Можете рассказать о каком-то наиболее памятном для вас расследовании?

– Больше всего мне запомнилось уголовное дело, которое я расследовал в 2019 году. После
смерти мужа женщина, воспитывавшая двух несовершеннолетних дочек, сошлась с другим
мужчиной – неоднократно судимым, не работавшим, регулярно выпивавшим. И вот он на
протяжении нескольких лет стал совершать над девочками насильственные действия
сексуального характера.

Они никому не жаловались, боялись, потому что он был настоящим тираном, избивавшим
детей. Тем не менее, со временем информация о преступлениях попала в правоохранительные
органы. На тот момент девочкам исполнилось 12 и 17 лет. Я задержал данного гражданина, его
трудно назвать человеком. Расследование шло тяжело, девять месяцев доказывал вину
преступника. В результате он был признан виновным по 18 эпизодам и приговорён к 24 годам
и девяти месяцам лишения свободы.

– Не представляю, как можно каждый день сталкиваться с подобного рода грязью
и при этом не потерять веру в людей, как после работы оставлять служебные
проблемы, не приносить их с собой в душе…

– Научился перестраиваться, чтобы вечером возвращаться к семье с улыбкой на лице. С
годами стал относиться ко всему спокойнее, если быть постоянно загруженным, то
психологически это очень тяжело. Важно всегда оставаться человеком и понимать людей.

Рыбалка успокаивает

– А кто вас встречает дома?
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– Жена Ксения, она трудится на муниципальной службе. Дочке скоро исполнится четыре
годика.

– Чем увлекаетесь в свободное время?

– Любительской рыбалкой – с удочкой и спиннингом. Данное увлечение поистине доставляет
удовольствие, во время рыбалки успокаиваешься.

– Наверное, любите водить машину и скорость?

– Знаете, в своё время расследовал дорожно-транспортные преступления, навидался всякого,
поэтому я абсолютно не гонщик, не сторонник быстрой езды. Помню, однажды ночью вызвали
на происшествие: машина, мчавшаяся со скоростью в 160 километров, опрокинулась и шесть
раз перевернулась. А в ней было четыре человека. Тело одного из них нашли только на
рассвете – в ветвях дерева…

– В последние годы на телевидении выходит множество фильмов и сериалов,
посвящённых работе сотрудников правоохранительных органов. Приходится ли
вам их смотреть?

– На самом деле, в жизни всё происходит чуточку по-другому. Герои кино лишь подражают
реальности.

– Что бы вы хотели сказать своим коллегам в преддверии профессионального
праздника – Дня сотрудников органов следствия, который отмечается 25 июля?

– Прежде всего, хочу пожелать, чтобы у коллег все цели достигались, побольше терпения как
следователям, так и их семьям, сил, мужества, крепкого здоровья, лёгкого расследования дел.
Пусть работа никогда не доставляет хлопот и по достоинству оценивается.

25 Июля 2021
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